

# EL OBRERO BALEAR

ÓRGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Precios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. el mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XIV

NUM. 612

Palma de Mallorca 1.º de Noviembre de 1913

La correspondencia de Redacción diríjase á LORENZO BISBAL de Administración á AGUSTÍN ROCA.—No se devuelven los originales publicados y no públendos.

## NUESTROS CANDIDATOS

### SEGUNDO DISTRITO

Lorenzo Bisbal Barceló (socialista)

### TERCER DISTRITO

Julián Ferratjans Tomás (obrero)

### CUARTO DISTRITO

Joaquín Bernad Pujol (republicano)

### QUINTO DISTRITO

Tomás Rosselló Ribas (republicano)

### SEXTO DISTRITO

Francisco Forteza Valls (republicano)

### SEPTIMO DISTRITO

Francisco Villalonga Fábregas (republicano)

### OCTAVO DISTRITO

Joaquín Bernat Pujol (republicano)

## LOS MINEROS DE RIOTINTO

U. G. T.

Federación Nacional de Mineros  
Sindicato de Río-Tinto

Exportación de Minerales y  
Mercancías de la Bahía de  
Huelva en 1912.

EUROPA	Kilos
Alemania	487.802.303
Austria	24.248.680
Bélgica	113.390.297
Dinamarca	11.584.640
Italia	64.027.694
Francia	365.531.075
Holanda	571.076.533
Marruecos	272.380
Portugal	21.525.337
Rumania	3.181.650
Rusia	26.160.010
Suecia	14.900.890
Inglaterra	571.996.486
AMÉRICA	
Australia	5.630.754
Chile	4.754.020
Estados Unidos	821.027.480
Natal	4.078.100
Venezuela	4.446.500

### TOTALES

EUROPA	2.276.258.975
AMÉRICA	839.934.854
IMPORTE	3.116.193.829

### BUQUES DESPACHADOS

Nacionalidad	Número	Tonelaje
Ingléses	480	721.805
Españoles	1.505	603.055
Portugueses	4	1.915
Alemanes	141	159.240
Noruegos	90	117.690
Suecos	27	28.657
Holandeses	8	9.004
Belgas	3	3.312

Franceses	39	52.798
Daneses	76	89.318
Italianos	49	18.308
Uruguayos	5	7.653
Griegos	5	7.152
Rusos	1	998
Austriacos	4	8.568

### Minerales exportados de Huelva á

ALEMANIA: Bremen; Hamburgo; Koenigsberg; Memel, Estettin; Neufahrwasser.  
AUSTRIA: Fiume y Trieste.  
BELGICA: Amberes y Gent.  
DINAMARCA: Aalberg y Aarhus.  
ITALIA: Ancona, Génova; Liorna; Ortona; Venecia.  
FRANCIA: Argel; Bona; Bordeaux; Boucant; Brest; Caen, Cete; Chantelay; Dunkerque; Havre; Haueven, Houfleur; La Pallicen; La Boucan; Marsella; Nantes; Orán; Rouen; Tonnay; Charent; Túnez; Saidt Lois de Rhone.  
HOLANDA: Rotterdam.  
MARRUECOS: Casablanca y Tánger.  
PORTUGAL: Lisboa y Faro.  
RUMANIA: Brails.  
Rusia: Riga.  
SUECIA: Malme y Ochruken.  
INGLATERRA: Albredeen, Ardresan, Arklen, Belfasd, Birkenhead, Bristol, Burtghed, Bo Ness, Cork, Droghe-da, Dublir, Dundee, Ermouth, Garsten, Glasgow, Heysman, Hull, Ipswich, Klugs Lyn, Lisaballi, Liverpool, Manchester, Middles-Berburgh, Newcastle, Newport Penrun, Plymouth, Port Talbet, Presten, Huncern, Stohten on Tus, Svanses, Sellath, Troon y Jarmouth.

ESTADOS UNIDOS; Baltimore, Boston, Carteret, Charleston, Chromé, Guilford, Jachseville, Mobils, Nev-Orleans, Nev-York, Norfolk, Pensancola, Philadelphia, Savannah y Willmington.

AUSTRALIA: Freemantle y Vallano.

CHILE: Port-Inglés.

NATAL: Durban.

VENEZUELA: Choroni.

En los Estados Unidos de América y en Inglaterra, la Empresa Riotinto Company Limited, tiene grandes fábricas y fundiciones.

De los mismos puertos referidos se exportan mercancías con destino á Huelva.

## RIOTINTO

La huelga general ha estallado en este feudo inglés enclavado en España, protegido escandalosamente por todos los Gobiernos, por una parte de la Prensa rotativa y por políticos descocados que reciben beneficios de esa Empresa poderosa.

Era inevitable el conflicto. Los trabajadores hicieron todo lo posible por evitarlo, pero la Empresa les provocó repetidas veces para lanzarlos al paro, con objeto de desbaratar su organización. La Empresa no quiere personal asociado; esa Empresa quiere sometidos, esclavos, no hombres dignos que luchen por su mejoramiento y emancipación. Y este es el eje del conflicto: de una parte, el elemento obrero que quiere ejercitar libremente un derecho legal el de asociación, y mejorar sus condiciones económicas amparándose en ese derecho; de otra parte, una Compañía explotadora que impide el ejercicio de ese derecho y se niega rotundamente á conceder nada de lo que piden los obreros.

«Deseamos parlamentar, dar facilidades á esa Dirección, facilitar la obra de concordia que todos venimos obligados á practicar por el bien común» dicen los representantes de los obreros á los representantes de la Compañía, y á estos generosos deseos expuestos en tan mesurado tono contestan los representantes de la Compañía con una negativa rotunda, cerrando el paso á toda transacción: é inteligencia.

Son 17.000 los huelguistas, esto es, todo el personal de las minas. Y ni uno solo ha flaqueado á pesar de los días que llevan de paro. Están poseídos de que defienden una causa justa; y esto les anima para mantener sus reclamaciones enfrente de unos tiranos que mandan en España como en país conquistado, que creen que los obreros tienen la obligación de humillarse ante su soberbia del mismo modo que se humillan los políticos venales, las Empresas periodísticas que perciben un tanto

por su silencio y la taifa de estómago agradecidos que viven á la sombra de esa Empresa extranjera.

Entran anualmente en la caja de la Compañía de Riotinto ochenta millones de pesetas oro, y de ese ingreso obtiene la citada Compañía el enorme beneficio líquido de CINCUENTA MILLONES DE PESETAS ORO. Estos datos, rigurosamente exactos, difundidos por los huelguistas para que lleguen á conocimiento de todo el mundo, revelan por sí solos la razón que asiste á los trabajadores, la justicia de sus peticiones.

El tipo medio del salario que percibe el obrero de Riotinto es de 3 pesetas. ¿Verdad que es una tremenda injusticia que gane tan irrisorio salario un obrero que trabaja al servicio de una Compañía que se beneficia anualmente de 50 millones de pesetas oro? Sin embargo, esa Compañía es tan audaz que declara en la contestación que dió á las reclamaciones de los obreros que no tiene el propósito de hacer concesiones de este respecto, agregando que los jornales que paga son superiores á las de las otras empresas mineras de España. ¿Se atrevería á dar semejante contestación á los obreros ingleses? Seguramente que no.

El abogado general de esta Compañía que tan inicua mente se comporta con los que producen esos 50 millones de pesetas oro de rendimiento anual es La Cierva, el hombre nefasto que en colaboración con Maura fusitó á Ferrer y á otros inocentes después de la semana trágica de Barcelona. ¡La Cierva abogado general de la Compañía de Río-Tinto!... ¡Ah, esto sí que es todo un símbolo!

Las impresiones que recibimos al escribir estas líneas son de que la huelga tiende á agravarse por la tozudez de la Compañía explotadora y por la cruel pasividad del Gobierno, esclavo, tan esclavo de la poderosa Compañía inglesa de Riotinto como lo fueron los Gobiernos precedentes. Ante tal situación, los obreros de toda España deben estar alerta y apoyar á aquellos hermanos por cuantos medios estén á su alcance. Donativos, mitines de solidaridad, todo hay que ponerlo al servicio de los bravos huelguistas de Riotinto, ayudándoles en su lucha gigantesca contra la Empresa más fuerte y más explotadora que padecemos en España, contra esa Empresa que tiene de nosotros los españoles, por culpa de políticos malvados y de gentes que se venden miserablemente por un puñado de pesetas, un concepto de inferioridad que debemos rechazar como ciudadanos y como hombres.

Trabajadores: Suscribíos á «El Socialista» diario.

## COMENTARIOS

La gente reaccionaria ha cantado en todos los tonos las excelencias del mando de los conservadores.

Se han publicado manifiestos, pegado carteles y los periódicos nos han contado la vida y milagros de D. Antonio y su bien amado Cierva.

Yo para ayudarles en esa tarea inserto aquí, extraídos de un montón que publica un periódico de Madrid, algunos de los méritos que nuestro «ilustre» paisano ha contraído durante su mando.

Siendo ministro de la Gobernación Maura en 1903.

El «Diario Universal» decía el 2 Mayo: «Diez muertos en Infiesto y un número incalculable de heridos; tres en Almería, cuatro en Jumilla, y esto sin contar los dos alcaldes que han perecido asesinados en dos distritos de Almería y Alicante. Diez y nueve muertos que hay que sumar á los cuatro de Vigo, á los dos de Salamanca, al de Madrid. Veintiséis muertos en unas cuantas semanas. Diez y siete en un sólo día».

Siendo presidente (1903 á 1904).

—Abril, 1.—Sestao. Al volver grupos de obreros de un entierro civil, se cruzan con una procesión. Los guardias les quieren obligar á descubrir y ante su negativa cargan. Siete obreros heridos.

Siendo presidente (1907 á 1909).

—Febrero, 4.—Suspensión del Jurado para los procesos de anarquistas en Barcelona y Gerona.

—27 julio, 1909.—Combate del Barranco del Lobo 800 bajas. El gobierno suspende las garantías constitucionales en toda España.

—13 octubre.—Ferrer es fusilado en Monjuich.

—Octubre, 21.—El Gobierno de Maura cae derribado por la indignación de Europa. Renace la tranquilidad y las gentes respiran como si se les hubieran quitado un tremendo peso de encima.

Brindo estos méritos á los jóvenes conservadores y los que dejo de publicar para que hagan una gran tirada y de seguro que se conquistarán las «simpatías» de la opinión.

## Crisis de partidos

Los socialistas estamos de enhorabuena. En el banquete reformista ha desaparecido una buena parte del republicanismo español, y la parte que queda es tan endeble, tiene un programa tan antiguo y unas aspiraciones tan confusas, que no puede el pueblo prestarle ningún calor.

Lerroux, en su último discurso, afirmó que no quedaban jefes republicanos unoy, en un artículo recientemente publicado, declara que no tienen derecho á perturbar el país con una nueva revolución. Azcárate, dice que ha ce cuarenta años los republicanos buscan el bienestar del pueblo y no o han sabido conseguir. Fernando González, exministro de la república, escribe que los partidos gobernan es, el conservador y el liberal, son dos oligarquías perturbadoras y corrompidas en estado de putrefacción. El doctor Rodríguez Méndez republicano de abolengo, pregonaba que en España hay tres grandes grupos:

uno el de los inteligentes; otro el de los inconscientes, que no se preocupa de la cosa pública, y, finalmente, el rebañío, que sigue ciegamente á los vividores. García Prieto sostiene que Romanones no puede gobernar porque falta descaradamente á las leyes, y Maura, el funesto Maura, vuelve á ratificarse en su soberbia nota de 1.º de año.

Resultado, que los partidos políticos de España son una gran ciénaga donde infinidad de sapos pelean por salir á flote para esquilmar á quien caiga en la cenagosa charca.

¿Qué puede esperar el elemento obrero de tales hombres, de tales partidos, de tal régimen?

Nada, absolutamente nada. La clase explotada todo lo ha de conseguir con su propio esfuerzo, y la única manera de no malgastar sus energías, es entrando á formar parte del único partido serio, del único en el que no hay personalismos, ni ambiciones, ni ansias de jefaturas, porque no las admite; del único que no lucha exclusivamente para sí, sino para el bien general, del único que no hace política de campanario sino política de clase; del único cuya aspiración suprema es la transformación de la propiedad privada, causa de todas las tiranías, en propiedad colectiva, fuente de bienestar; y el único, en fin, que dará á los hombres todos sus derechos, hoy monopolizados por unos cuantos.

Y este partido es el partido socialista, que si hoy está aún en los albores de su vida, camina con pasos tan agigantados, que no pasarán muchos años sin que los obreros de todos los países, borrando las fronteras, se estrechen en un fraternal abrazo y pongan en práctica el programa que tan magistralmente supieron señalar nuestros maestros Federico Engels y Carlos Marx.

J. BUESO.

## LOS GRANDES COMBATES MODERNOS

### El de Riotinto

El otro día tuvimos que escribir casi á oscuras, con el solo convencimiento de que había sido acordada la huelga general, y ello nos obligó á divagar y nada más sobre palabras y más palabras, lo que á su vez originó la repetición de conceptos, repetición que, si bien no es muy grave, aleja del artículo la sensación que quise producir. No nos pasa lo mismo hoy, que, gracias á *El Socialista*, estamos al corriente y en detalle de todo lo relacionado con la ejemplar huelga de los camaradas de Riotinto.

17.000 mineros con los brazos cruzados, es evidente que representan una fuerza digna de consideración y no muy fácil de dirigir. Añadamos luego la natural y lógica irritación de que están poseídos, á causa de la explotación mil veces inhumana de que son objeto y de las múltiples provocaciones que han sufrido y comprenderemos, con poco gasto cerebral, lo que es digno de admirar la cordura en que se están manteniendo hasta ahora y en cuya actitud es difícil dejar de perseverar, pues que saben que en ello radica una de las potencias que contribuirá á darles el ruidoso triunfo de que son merecedores. No hace muchos días, en ocasión de representarse en uno de los «cines» de la localidad donde vivo la magnífica obra «Germinal», de Zola, yo tenía entre manos esta hermosísima pro-

ducción, y con el dolor propio de las grandes heridas renové la amarga sensación de contemplar como los desórdenes que provocaron los mineros que allí vemos originaron el luto de muchísimas familias y la pérdida absoluta de la huelga que sostenían, á causa de las intemperancias del director de la Compañía que los explota, á la que por consecuencia, tuvieron que entregarse con la más afrentosa de las maniaturas; la moral.

Como era lógico de esperar, tal actitud, propia de todo luchador consciente, no es nada agradable á la Compañía, que, cegada por la sumisión en que hasta hoy había logrado tener á sus enriquecedores, no comprende que la rebeldía no está reñida con la cordura. Ella quisiera que los que se han rebelado con unidad sorprendente cogiesen la cosa «por la punta de los pelos» y obrasen en consecuencia; esto es, adoptasen los medios violentos, que, indudablemente, parisean iguales resultados que los que podemos ver en la referida obra de Zola, uno de los autores favoritos de cuantos detestamos, mejor dicho, no somos alumnos del romanticismo, á cuya escuela pertenecen las actitudes violentas. Reconozcamos que la Compañía no se anda con tapujos para lograr sus propósitos, puestos por ella misma un día y otro, lo mismo á pleno sol que á plena luna de manifiesto á todo el mundo, incluso á las autoridades todas, las que, de ser tal como mandan las buenas formas, deberían meter en cintura á esas provocaciones insostenibles, y de no hacer caso ninguno á ella misma.

Por otra parte, el Gobierno no parece revestido de otros diferentes propósitos que los de la Compañía. ¿Para cuando espera intervenir? Escribimos en viernes, y todavía está ayuna de buscar una solución que satisfaga á las partes pleitadoras y ponga solución á tan pavoroso conflicto, visto con simpatía inesperada lo mismo en España que en el extranjero, y que no puede menos que acarrear múltiples perjuicios al comercio de toda aquélla región minera, perjuicios que no pueden menos de repercutir en los demás puntos de España y no pocos de los demás países, principalmente en Inglaterra. No sabemos cuáles obligaciones pensara el Gobierno tiene, y, por consiguiente, estamos vedados de ciertas duras acusaciones. Empero, sean las que fueran, tiene una de ineludible, y ésta es la del velar para que la paz y el orden estén garantidos y reinen en sus dominios. ¿Acaso sólo esta obligación reza cuando son los obreros los perturbadores, siendo entonces lícito cualquier desmán ó medida anticonstitucional?

Así nos los hace creer la fuerza que lleva enviada y está en cartera para llevar, medida en extremo contraproducente, y que, muy fácilmente, puede hacer obra muy diversa de la propuesta de antemano, cual es la de originar con su presencia y demás cosas inherentes que la ley de jurisdicciones me impide nombrar un conflicto de agudos resultados, de los que evidentemente el mismo Gobierno sería el culpable más digno de castigo. ¿Es que la referida fuerza armada está allí únicamente para evitar que la Compañía cometa nuevas arbitrariedades é intemperancias, ó, de lo contrario, ponerla en lugar seguro, dónde se vea forzada á acatar los justicieros reclamos de sus explotados? ¿O es que en la huelga que nos ocupa reclaman las circunstancias observar conducta desigual de la observada cuando la huelga de los obreros textiles de Cataluña y la de los mineros asturianos?

La primera pregunta merece la negativa más rotunda. Si otra cosa hiciéramos; demostraríamos estar vendidos al oro inlame de la Compañía, amasado con carne y sangre de proletario. Soñar-

lo solamente evidenciaríamos cosa igual. Es cosa sabida y por demasiado sabida olvidada, que los Gobiernos, el Estado, es el guardián de la burguesía toda y que no nacerán nunca las madres que han de parir un Gobierno que se atreva á marchar contra sus sostenedores, ni siquiera á llegar á tocarles el más inofensivo é innecesario de los pelos, puesto que todos, absolutamente todos, saben que de arribar á tal sueño sería cosa de minutos su existencia. Puede la Compañía hacer lo que le venga en gana, incluso llegar al atropello más inaudito de la Constitución del Estado en que vegetamos, y no será jamás reprendida. Muy al contrario, los llamados ó que se dicen guardianes del cumplimiento de la mentada Constitución se pondrán á sus incondicionales órdenes con objeto de ayudarle en su criminal tarea. Todo lo más, se llegará á suplicarle que obre bajo máscara, á fin de evitar que los de abajo lleguen á tener conocimiento de lo que haga, ya que, sin dificultad ninguna, podría provocar serios desastres, de los que resulta difícil predecir cual resultaría el más perjudicado. Luego, pues, tenemos que contestar con un «sí», igualmente rotundo, á la segunda y restante pregunta. Empero, entonces nos está forzado preguntarnos: ¿y por qué causas han variado las circunstancias, esto es, á qué razón debe atribuirse el que las circunstancias de la presente huelga no sean las mismas de la de los obreros de Asturias y obreros fabriles catalanes y por lo tanto diferente haya de ser la conducta á observar? Todavía estamos forzados á esta pregunta, y ésta es la que sigue: ¿y es verdad que las circunstancias de la huelga de los mineros de Riotinto no son iguales á las que concurren á las otras dos huelgas citadas, en las que, cómo se sabe ya, el mismo actual Gobierno obró tal y como exige su misión á desempeñar en el Poder?

Sería candidez imperdonable desconocer que nunca se encuentra el caso de haber dos huelgas con causas y circunstancias iguales en absoluto. Podrán parecerse, incluso llevarse una diferencia escasísima en extremo, pero absolutamente iguales, jamás. Por consiguiente, tales diferencias obligan á que las conductas á observar en las huelgas no sean siempre las mismas. Aquéllas—las conductas—varían siempre: unas veces deben ser más ó menos enérgicas y de intensidad superior ó inferior al grado medio de ella. Así pues, ¿cuál debe ser la energía é intensidad de la conducta que requiere la huelga de Riotinto: superior ó inferior á la observada en las huelgas de los obreros textiles catalanes y de los mineros asturianos? La contestación que pasamos á hacer de la última pregunta del párrafo anterior nos contestará á esta, la que á su vez nos contestará á la primera del precedente párrafo.

Mediano conocimiento de las huelgas catalana y asturiana es suficiente para afirmarnos en el criterio de que las causas de la huelga de Riotinto son doblemente justas y lógicas que las primeras. Ciertamente es que la explotación de los obreros textiles catalanes antes de su huelga era bárbara y más que concausa para producir una huelga del calibre de la que fueron protagonistas, iguales términos podemos emplear con la de los mineros asturianos. Más por poco imparciales que seamos debemos reconocer que ni de buen trozo sufrían los mentados compañeros catalanes y asturianos la explotación de los de Riotinto, y de una explotación me ha sido posible dar á conocer una muestra débil en extremo, muestra que quizá, según se pongan las cosas, adquirirá más extensión. Resultado de ello: las circunstancias y causas ó por mejor decir las causas y circunstancias de la huelga de Riotinto son grandemente

diferentes de las que nos sirven para aquilatar diferencias; pero esa diferencia conspira á dar superior importancia á las tan repetidas causas y circunstancias de la huelga de Riotinto sobre las de Cataluña y Asturias. Luego, por tanto, la energía é intensidad de la conducta á observar debe superar á la observada en Asturias y Cataluña. Entonces ¿por qué esa pasividad, doblemente culpable? No nos resta otro camino que acudir á la omnipotencia poderosa de la Compañía, obtenida mediante el poder de sus fabulosos capitales y la cobardía de los Gobiernos que disfrutamos, omnipotencia que le permite gobernar aquéllos pueblos cuál si fuesen de su propiedad y en los que no puede intervenir ningún poder que no sea el personal de la Compañía, causante principal del conflicto. Llega en mis manos en estos momentos «El Socialista» del 23 del presente, el que apenas he podido ojear, en donde leo ¿se inicia el arreglo? pregunta que forma parte los sub-títulos puestos debajo del título general. ¡Ojalá se llegue pronto al término ansiado!

Halaga lo indecible la solidaridad que surgió tan pronto se lanzaron los primeros chispazos de la huelga que hoy nos admira con admiración poco común, y en la que tienen puestos sus ojos igualmente los obreros españoles que los extranjeros. Era de esperar, y, si bien es verdad que nunca dejamos los propagandistas de la lucha económica de reclamar apoyo para cuando llegase el momento presente, no imaginamos nunca que se dejase de desconocer la importancia suprema del conflicto y se olvidasen los deberes que en casos tales reclama la identidad de intereses y programas. Las cosas van poniéndose que ni de perlas: Perezagua ha prometido la huelga general de los mineros españoles como acto de solidaridad y de petición de mejora si tal acto es necesario á los camaradas de Riotinto; la Casa del Pueblo de Madrid y otras Sociedades de la misma localidad están en movimiento, haciendo aire al conflicto; de otras localidades se nos notifican idénticas noticias ¿cuando podremos decir otro tanto de los obreros de Palma de Mallorca? y por último, la U. G. T. se ha tomado la cosa á pecho y ha puesto sus apoyos á disposición de los luchadores de Riotinto. Del extranjero no tardaremos en saber noticias iguales. Bien va. Los demás obreros hemos de ser los que hemos de obligar al Gobierno á abandonar la pasividad que experimenta y los principales factores del próximo triunfo. ¡Adelante, que luchar es vivir y sin la lucha la vida no existiría! ¡Viva la huelga de Riotinto!

E. MONTFERRER NOÉ.

## Elecciones municipales

La Agrupación Socialista de Palma se reunió en junta general el lunes de esta semana para tratar sobre las elecciones que han de verificarse el día 9 de noviembre.

Aunque en principio tenía acordado no tomar parte directa en la lucha, presentando candidatos propios, en vista de que el partido republicano autónomo no presenta ninguno al 2.º distrito, quedando en él abonado el campo para que se aplicase al artículo 29 y por consiguiente salir concejales el ex-esquilrol de los tipógrafos Sr. Sabater y el aprovechado reformista D. Bernardo Obrador, cuya labor de este último en el Ayuntamiento ha sido un verdadero escarnio de los principios republicanos

y un vergonzoso repartimiento de prebendas para la familia, ante tal vergüenza para Palma el partido socialista creyó que debía presentarse á la lucha en dicho distrito y al efecto nombró candidato al compañero Lorenzo Bisbal Barceló, quien con la bandera de la verdadera democracia y de la honradez política libraré hermosa y encarnizada batalla que seguramente, si los electores del 2.º distrito tienen sentido común y dignidad electoral, dará á nuestro compañero el triunfo.

También acordó nuestro partido apoyar á los candidatos del partido autónomo de Unión Republicana y al compañero Julián Ferratjans, obrero zapatero que acepta nuestro programa municipal y que luchará en el tercer distrito por petición espontánea de un grupo de electores que se hallan disgustados de que en dicha barriada, eminentemente republicana y obrera, se dejen los puestos exclusivamente para los monárquicos.

## La mujer obrera en el presente régimen social

La emancipación de las mujeres debe ser obra de las mujeres mismas.

Al decir la mujer obrera; se establece una división que es muy digna de ser tenida en cuenta. No vamos á referirnos á la rica hembra que solo tiene por misión vivir y gozar, á la esposa del burgués, á la cortesana, á la que no tiene que conquistar la vida todos los días para vivir. Están en esfera bien distinta las dos clases.

Nos vamos á concretar á la mujer del obrero, á la proletaria, cuando no obligada á vender el esfuerzo de sus músculos débiles al capital para ganar su sustento, recluida en el pobre hogar del trabajador, y compartiendo sus hambres junto á sus caricias.

Y bajo cualquier aspecto que se le juzgue, bajo el económico, bajo el moral, bajo el intelectual, siempre á la misma conclusión hemos de venir á parar: la mujer en el proletariado, sujeta á la misma cadena de esclavitud que el hombre—á los brazos del uno y del otro oprime la misma argolla—, de los mismos medios que el hombre ha de valerse para romper el hierro que aprisiona miembros y almas, y conquistar la libertad.

La emancipación de los trabajadores debe ser obra de los trabajadores mismos, dijo Marx. Como de la mano nos lleva el axioma del esclarecido economista á formular este otro: *La emancipación de las mujeres, de ellas mismas debe ser obra también.*

La esclavitud económica que sobre el hombre pesa, también sobre ella cae con toda su dureza horrible. Examinémosla desde este punto de vista.

Al saludar la vida con el primer vagido, ve ante sí igual desamparo que el hombre. En igual ineducación, en igual ambiente crece y convive; entre iguales privaciones y lucha cruentísima para subsistir. Si aquél es explotado en el taller desde su edad temprana, ella lo es igualmente desde edad más temprana aún. Aquél necesita un largo aprendizaje para lograr ponerse en condiciones de desempeñar su oficio. También un largo aprendizaje necesita ella para encontrarse en aquellas condiciones.

Luego, al trabajo. En el taller, de costura en la fábrica, en la carga y descarga de mercancías, en todos aquéllos menesteres que la industria ha dejado para

sus condiciones especiales, en el servicio doméstico, etc.; realiza una labor penosísima, más por su intensidad que por la exigencia de esfuerzo muscular, con ser no poca ésta. Más dura, fría é inhumana explotación que la que el hombre soporta. Porque el hombre, cuando no es un esclavo *perse*—hay obreros que son obreros, como pudieran ser rubios ó morenos, por naturaleza—se hace respetar por esa chispa de orgullo y rebeldía que, con brillo mayor ó menor, arde siempre en el fondo de su espíritu. Pero ella, á la que una tiranía de siglos ha desrollado el órgano moral de la sumisión, se encuentra como en su medio natural cuando la explotación la estruja impiadosa. Y el espíritu feroz del capitalismo, en el que se alberga el más grosero y bestial de los materialismos bajo el barniz falso de creencias y preocupaciones arcaicas pseudoilistas, se aprovecha de esta circunstancia para ejercer sobre ella, en toda su extensión, esa absorción vampiresca de sus energías, de su salud, de su alma misma, que aumenta el caudal de ese Pactolo que á sus arcas afluye. ¡Ese Pactolo, que algún día la santa indignación de los proletarios, hombres y mujeres, hará crecer tanto, tanto, que sus aguas doradas no sean dulce abrevadero de los *beati posidentes*, sino torrente que les ahogue!

Si la mujer obrera no ha tenido que formar en el ejército inmenso que vende sus brazos á la industria, al comercio, á la agricultura, al Proteo de cien formas de explotación, en fin, y se recluye en el doméstico hogar, á ser su sabia administradora, ¿no la alcanza aquí también la angustia económica en mayores proporciones quizá? Aquí, como allá, es la misma víctima del régimen sin entrañas. Y ni aún del trabajo se ve libre, puesto que casi en tanto grado, si no en más muchas veces, es duro y abrumador ese trabajo de la casa, que ha de tenerse limpia; de la ropa que se ha de lavar; de la comida, que ha de prepararse; de los hijos, que hay que atender... Ese trabajo que ata á una mujer al hogar y la recluye en él como en una lóbrega y eterna prisión, llena de amarguras, de inquietudes, de sobresaltos, por el hijo que está enfermo, por el tendero que exige el pago, por las trampas que crecen, por los ingresos que escasean... El *desgraciado* burgués, que come y bebe todos los días hasta hartarse, sufre de un modo espantoso cuando ve que las acciones de su empresa van en baja... ¡Qué lástima! ¡Qué significa, ante la desventura de ese pobre señor, la baja perpétua de un hogar proletario, de esa empresa rentística encomendada el afanoso cuidado de un agente incansable, la esposa del obrero, que firma con lágrimas los pagarés vencidos y paga en hambre y dolor las operaciones fracasadas?

E. TORRALBA BEGI.

(Concluirá)

## La vida en Fernán Nuñez

Trabajadores y amigos de látigo: Os saludo en nombre de nuestros camaradas y amigos, los candidatos de las próximas elecciones, y deseo que todos en masa acudáis al mitin de 1.º de Noviembre para que oigáis las reclamaciones que expondrán nuestros amigos sobre los abusos cometidos por los falsos políticos de este desdichado Pueblo, que hasta el presente estamos sumidos en la más espantosa esclavitud.

¿No sabes pueblo que por Buenos gobernantes (según dicen algunos paniguados del caciquismo) que á tres mozos del reemplazo de este año hijos de viuda han querido hacer libre a la vida para librar á los hijos de algunos caciques.

¿No te das cuenta, pueblo, que tienes Administración de Consumos en el 1914, también? Repasa tu memoria, descauchado proletario, fijate en la nube que se acerca para empujarte al malestar que te atormenta. ¿No te acuerdas cuando «Don Perfecto» iba á cojer la vara que estuvo en el Centro Republicano, y te ofreció el quitar la Administración de Consumos, baldón del pueblo humilde, y aún todavía sigues con ella? Despierta obrero. La nube que se acerca, es la Administración por el Municipio mismo. Acuérdate cuando estuvo á cargo del Municipio te cobraron un reparto. Piensa obrero lo que en este desdichado pueblo pasa. ¿No os habéis enterado de los escándalos que hay de noche con los caciquillos que atropellan. No os habéis enterado, pues enterarse, el mencionado caciquillo y ex-policía sin destino atropella en la vía pública. Esta es la administración del pueblo. Me parece que con lo que expongo tendréis todos motivos para luchar con energía y coraje contra esta tiranía.

¡Sí, luchemos! Luchemos con la convicción del triunfo. También os hago un encargo, pues se me olvidaba, que por razones que todos conocemos se hace de pura necesidad el que declaremos el boycot al más acérrimo enemigo de la clase proletaria Gabriel Moreno y de esa manera le daremos una prueba de la unión que existe entre nosotros, de no hacerlo, no tendremos derecho á considerarnos como hombres de conciencia.

Conque amigos: á dar la batalla definitiva, que es el primer faro que nos anuncia el puerto de salvación. ¡Luchemos unidos! sin temor á las persecuciones.

Nuestro amigo entrañable Francisco Juste que ha padecido las iras de «Don Perfecto», hoy lucha con más denuedo y energía, dicho señor siendo un buen alcalde (según algunos mentecatos) temió prestarnos el teatro para la celebración del mitin del 12 del pasado. ¡A dar la batalla, pues, y de esta manera habremos dado un gran paso.

Trabajadores: unámonos para dar el puntapié merecido á los políticos sin entrañas, á los vividores que solo en ella encuentran satisfechas sus aspiraciones y no se cuidan para nada de los intereses del pueblo.

¡Viva el proletariado mundial!

ANTONIO PINTOR MARÍN  
Fernán Nuñez 18 de Octubre de 1913.

## ANTE UNA VÍCTIMA

## Lágrimas de dolor

Y afligida y acongojada como estaba la pobre, pudo observar impávido, como dos lágrimas como avellanas corrían por sus mejillas con fúnebre lentitud. «De seguro sufre la infeliz» pensé para mis adentros con el alma dolorida y conmovido por el desolador cuadro que á mi vista se ofrecía: acentuándose una vez más mi estupor, cuando sus labios de niña articularon aunque pesadamente, dificultosamente, estas létricas palabras. «Ya me puedo morir» «Mi hon...rra» No puedo continuar la frase; la ahogada el llanto. Ruborizado por la última palabra que sin querer escapó de sus labios, se tiñó de rojo jazmín el rostro clavó su mirada al cielo, y sus grandes ojazos regaron el piso de la calle de lágrimas; lágrimas de dolor.

No pudiendo resistir por más tiempo á tantas angustias, y oprimido el corazón, huf de aquel lugar extremadamente impresionado.

Luego, más tarde; pude averiguar el porqué de tantos pesares y de tantas zozobras que á tan tierno corazón afligían, y que consisten en resumidas cuentas, en la despreciable malidicencia propalar por el vulgo.

Si el vulgo el, vulgo que goza en divulgar noticias falsas por todo el pueblo; interin cuando estas son malas y pueden poner en entredicho la dignidad ajena, acaban de erigirse soberanos juez de esta desventurada joven, una niña casi, acusándola... de que la pluma se resiste á escribir por no hacerse cómplice del afrentoso estigma, que se pretende hacer caer sobre la candorosa frente de un inocente criatura.

Y no que tenga nada de extraño el que tamaños rumores hallen un eco en tantos y tantos espíritus maléficis herederos de una educación deficiente, legada por predecesoras generaciones. No; no lo extrañamos; pero si lo mentamos y en alma sentimos, como van cayendo víctimas y más víctimas producto siempre del medio ambiente en que se desenvuelve la actual organización Social. A nadie puede considerarse con razón aisladamente responsable del comportamiento por innoble que sea, seguido con sus semejantes; ya que nadie en este mundo ni es bueno ni es malo, si no que es lo que el ambiente que lo crea, educa y desenvuelve.

Por eso al hallarme ante la víctima que ha motivado estas líneas y verlo con el semblante demudado y faz masilante, experimenté hacia ella profunda conmiseración, hacia el vulgo, benigno compadecimiento y para la pérdida Sociedad, engendro de tantas desdichas y miserias sin cuento, que á todos lados se vislumbran la abominación y el desprecio más sentidos.

Das resueltas determinaciones nos quedan á tomar: O trabajar como hombres en la obra emprendida para la transformación del régimen social presente con otro más justo y más moral, más humanitario y equitativo; ó llorar como niños desde lo más arrinconado de nuestras casas, ó si es que así pueda llamarse la misera vivienda de los (desheredados) lágrimas de dolor.....

JOSÉ MONSERPAT

Luchmayor 23-10-13

## La subida de los conservadores

Toda la prensa al comentar la solución de la crisis, se muestra unánime en censurar la solución que se le ha dado. Si bien entraña una relativa satisfacción para la opinión el que sea Dato el jefe del gobierno, no es menos cierto que esta misma opinión se ha mostrado también unánime, en afirmar que los liberales debían seguir en el poder.

Por nuestra parte, hemos de mostrar también nuestra disconformidad con el mando de los conservadores, puesto que lo que necesita la clase trabajadora son gobiernos liberales con arrestos para abordar reformas sociales á fin de ponernos á la altura de las otras naciones.

Con el partido conservador, mejor dicho, reaccionario, poco ó nada logrará el proletariado, á no ser que logre persecuciones sin cuento, cuando reivindique mejoras.

Por otra parte, en el actual gobierno tienen representación declarada todo lo más odioso del partido conservador, sus persecuciones contra las asociaciones obreras, contra la libertad del pensamiento, es decir, todos aquellos procedimientos inquisitoriales propios de la edad media.

Así, pues, la clase obrera debe aprestarse á la lucha, con objeto de hacer imposible la vida al partido conservador y conseguir liberalizar el ambiente de la política, ya que ello representa su tranquilidad y bienestar ó sea la franca y decidida evolución hacia formas superiores de relaciones sociales.

## Suscripción a favor de los obreros huelguistas de

# RIOTINTO

Se admiten donativos en este periódico

Abrid suscripciones en talleres y oficinas

Número de huelguistas: 17.000, todo el personal

Ingresos anuales de la Compañía: 80 millones de pesetas oro

Beneficio líquido: 50 millones de pesetas

Tipo medio de salario: 3 pesetas

Abogado general de la Compañía,

**Gierva, el asesino de Ferrer**

Agrupación Socialista 2'50.—Antonio Tuduri 0'25.—Miguel Más 0'30.—Francisco Roca 0'50.—Bernardo Galmés 0'20.—Antonio M<sup>a</sup>. Alsina 0'20.—Lorenzo Bisbal 0'25.—José Gomila 0'40.—Jorge Morey 0'25.—Jaime Mari 0'30.—Bernardo Vila 0'20.—Francisco Puigserver 0'20.—Bartolomé Llabrés 0'25.—Juan Colom 0'20.—Agustín Roca 0'25.—Antonio Orpis 0'20.—Jaime Liábres 0'20.—Honorable Busquets 0'15.—Jaime Serra 0'50.—Total 7'30.

## El taller, peor que la prisión

**Minero.**—Acaba de darse libertad á Gabriela Bompard después de diecisiete años de encarcelamiento; es cosa dura estar encerrado de la mañana á la noche durante tantos años.

**Socialista.**—Es horrible, en efecto. Pero tu existencia, ¿es acaso más agradable?

**M.**—Tú quieres chancearte...

**S.**—¿A qué hora te levantas?

**M.**—Al amanecer, bastante antes de salir el sol y éste se ha puesto ya cuando salgo de la mina.

**S.**—Entonces pasas la jornada bajo tierra, como un topo, porque tu no ves el sol.

**M.**—Si, el domingo y los días de fiesta; pero entonces no hay pan en casa, y

por un bocado renunciaría al sol y volvería á entrar bajo tierra.

**S.**—El prisionero no tiene necesidad de renunciar al sol para tener pan: todos los días se lo ponen en la mesa, que trabaje ó que huelgue. ¿Sabes tú que su jornada es más corta que la tuya? El se levanta más tarde y se acuesta más temprano; no teme á las explosiones del grisú, ni á los engranajes y las correas de las máquinas. ¿Es lo único que te atormenta el tener que pagar al panadero?

**M.**—¡Quiá! Están también el casero, el...

**S.**—El prisionero tiene casa gratis y está más seguro que tú y tu familia. No ha de tener preocupaciones, porque el Estado lo toma todo á su cargo: habitación, alimentos, vestidos, lavado, calefacción... ¿Cuántas economías tienes?

**M.**—¿Querrás decir deudas? Nosotros debemos la semana al panadero y al tendero, antes de haberla cobrado. Cuando yo me casé tenía algunos cuartos ahorrados; después vinieron los hijos y no me ha quedado ni un botón.

Hace dieciocho años que trabajo en la mina; los dos hijos mayores trabajan también, y sin embargo, no tenemos cinco céntimos economizados; si yo mañana cayese enfermo tendríamos que

tender la mano. Se nos aconseja el ahorro, pero ¡sangre de Cristo!, ¿de donde quieren que yo economice, cuando apenas podemos comer el pan que necesitamos?

**S.**—Gabriela Bompard ha economizado 1.250 francos, que se le han entregado á su salida de la cárcel.

**M.**—¡Pues entonces se está mejor en la cárcel que en el taller!

**S.**—Tú lo has dicho.

**M.**—Pero, ¿cómo puede ser una cosa así?

**S.**—La vida de los presos es dura; se les encierra como bestias feroces; pero la del obrero es peor. El Gobierno encierra á los criminales para proteger y asegurar á los burgueses, pero no piensa en realizar beneficios mediante su trabajo; no tiene, pues, interes en hacerlos dobiemente desgraciados de lo que son. Pero el patrono, ya es otra cosa: tiene gran interes en hacernos sufrir la miseria lo más posible; cada hora que añade á nuestra jornada y cada céntimo que escatima á nuestro salario, se convierten en pesetas que él embolsa á centenares. Y cuanto más miserables nos encontramos, más barato tenemos que vender nuestro trabajo! La miseria de los trabajadores hace la riqueza de los capitalistas.

PABLO LAFARGUE

## FEDERACION DE SOCIEDADES OBRERAS

Esta Federación celebrará Junta General ordinaria el próximo martes día 4 del actual á las 8 y media de la noche.

Se ha de tratar y nombrar Presidente que está vacante. Se replica la puntual asistencia de los federados.

## A los socialistas y simpatizantes

Al objeto de ayudar á los trabajos electorales suplicamos á todos los afiliados á la Agrupación Socialista y á los que simpatizan con nuestras ideas que concurren todas las noches al Centro Obrero, Sindicato 122 y 124.

PALMA DE MALLORCA

Imp. «La Colectiva».—Sindicato, 124

## Cooperativa Social Obrera

### Relación de los artículos que expende esta colectividad

	Pesetas		Pesetas
Arroz amongili verde.	0'50 Kilo	Chocolate.	1'00 libra
» bomba.	0'75 »	Queso mahonés 1. <sup>a</sup>	2'25 kilo
Harinas 1. <sup>a</sup> .	0'44 »	» 2. <sup>a</sup>	2'15 »
» 2. <sup>a</sup> .	0'42 »	Maíz pequeño.	0'50 almud
» 3. <sup>a</sup> .	0'40 »	Almidón inglés (León).	1'00 »
Aceite puro Oliva del país.		Almidón blanco.	0'75 »
1. <sup>a</sup> .	1'30 litro	Jabones fuertes los hay: á 0'75 á 0'70 á 0'63	
2. <sup>a</sup> .	1'20 »	á 0'58 Kilo y Jabón blando á 0'50 Kilo.	
Sopa fina 1. <sup>a</sup> .	0'33 libta	Jabones pastillas las hay un buen surtido de	
» blanca.	0'28 »	varios precios.	
Azúcar cortadillo.	1'15 Kilo	También hay un buen surtido de medias y	
» blanquilla.	0'98 »	calcetines carretes de hilo á 0'10 0'15 0'25 y	
Legumbres.		0'30 uno.	
Habichuelas pintadas.	0'60 Kilo	Alpargatas las hay catalanas y mallorquinas	
» blancas.	0'60 »	desde hombre hasta niño de varios precios.	
Carbanzos (de Mazagán).	0'55 »	Hilo para zapatero precio corriente.	
Frijoles.	0'55 »	Sección de Tocino	
Bacalao libra extra.	1'30 »	Sobrasada elaborada en Jcasa.	375 Kilo
Habas (Pellensa).	0'60 almud	Butifarra	275 »
Botes leche condensada.	0'90 bote	Manteca	2'50 »

IMPRESA

# La Colectiva

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

Periódicos y Revistas • Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent.<sup>o</sup>—PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admiten toda clase de encuadernaciones y sellos de caucho.

OTRA.—Se admiten suscripciones para el periódico «El Socialista» y de la revista ilustrada «Vida Socialista»